
Здравствуйте, я причастие !



Здравствуйте, я 
причастие! 

• Что такое  причастие?
• Как мы распознаем 

причастия ?
• Какие свойства причастие 

позаимствовало у имени 
прилагательного и у 
глагола?

• Что такое причастный 
оборот ? 

• Какие бывают причастия?
• Какие формы имеет 

причастие?
• Буквы -н- и –нн- в 

причастиях.       



Что такое причастие?
• Причастие – это
•  особая форма 
• глагола , 
• обозначающая 
• признак по его 

действию и 
отвечающая на 
вопросы: какой? 
какая? какое? что 
делающий? что 
сделавший?



Как  распознать 
причастие ?

• Мы распознаем 
причастия при 
помощи суффиксов:

• -ащ-,-ящ-.
• -ущ-,-ющ-.
• -ем-,-ом-,-им-.
• -вш-,-ш-.
• -енн-,-нн-,-т-.



Как распознать 
причастие?

• Что бы распознать причастие нужно 
заменить словосочетание 
синонимичными по смыслу 
выражениями. Пример:

Опадающие листья-листья, которые 
падают.



Свойства ,которые 
причастия позаимствовало 
у имени прилагательного:

• - они имеют те же окончания.
• - изменяются по родам, числам ,

падежам.
• - согласуются с сущ. в роде , числе и 

падеже.
• -отвечают на вопросы: какая? какое? 

какой? 



Свойства, которые 
причастие 

позаимствовало у глагола:
• -время(настоящие и прошедшее)- играющий 

ребенок(наст. время)игравший ребенок(прош. 
время).

• -вид(совершенный и несовершенный).-
бежавший ребенок(несов. вида ).

• возвратную форму , которая передается с 
помощью возвратного суффикса –ся(-сь),- 
разлившаяся река.

•         -способность иметь при себе зависимое 
имя существительное или наречие.



Что такое причастный оборот ?
  Причастия с зависимыми словами называется 

причастным оборотом . В предложении 
причастный оборот является определением.

   Если причастный оборот стоит после 
определяемого слова ,то он выделяется 
запятыми , а если причастный оборот    

    находится перед определяемым 
   словом, то запятая не ставится :
Небо, грозно потемневшее, резко ос -
вещалось .Грозно потемневшее небо резко осве-
щалось.           



Какие бывают причастия ?
• Все причастия делятся на две группы: 

действительные и страдательные.
 Действительные причастия называют признак по 

действию, которое выполняется самим 
предметом: врач, вылечивший больного.

Они имеют суффиксы:ущ,ющ,ащ,ящ,вш,ш.
Страдательные причастия называют признак
 по действию, которое испытывает на себе
 предмет, лицо со стороны другого предмета, 
 лица. Политые градом цветы. Они имеют суф-
Фиксы:ем,ом,им,нн,енн,т.

            



Какие формы имеют причастия ?

Действительные причастия имеют только полную 
форму, а страдательные причастия имеют 
полную и краткую форму. В краткой форме 
страдательных причастий всегда пишется одна н, 
а в полной нн.

Испуганный кролик. Кролик испуган.



Не с причастиями.
Слитное написание.

• НЕ с полными причастиями 
пишется слитно, если при них нет 
пояснительных слов:

Незатихающая буря.
 . Если причастие не употребляется 

без не, то не пишется слитно:
    Негодующий человек.



Не с причастиями.
Раздельное написание.

Не с полными причастиями пишется
раздельно, если при причастии есть 

пояснительные слова:
По еще не замерзшему пруду 

плавали утки. 
С краткими причастиями не пишется 

раздельно:
Картина не завершена.


